

Réunion en Afrique du Nord de deux commissions bilatérales

Le ministre des Relations extérieures, M. Pierre De Bané, a effectué un voyage en Afrique du Nord du 8 au 16 février pour présider successivement la Commission canado-tunisienne et la Commission canado-marocaine.

M. De Bané était accompagné de hauts-fonctionnaires du ministère des Affaires extérieures, de l'Agence canadienne de développement international (ACDI), de la Société pour l'expansion des exportations (SEE) et du ministère de l'Énergie, des Mines et des Ressources, ainsi que d'une vingtaine d'hommes d'affaires canadiens.

La Commission canado-tunisienne

La huitième session de la Commission canado-tunisienne visait principalement à réorienter les relations traditionnelles d'aide du Canada à l'égard de la Tunisie en des relations entre partenaires économiques.

Les discussions ont porté sur le programme canadien d'aide au développement de la Tunisie et sur les avantages mutuels qui pourraient découler des nouvelles formes de coopération introduites dans les pays en développement à revenu moyen.

Au cours de son séjour à Tunis, le ministre De Bané a rencontré le premier ministre de la Tunisie, M. Mohamed Mzali, et le ministre des Affaires étrangères, M. Béji Caid Essebsi. Les trois ministres ont fait le point sur l'ensemble des relations canado-tunisiennes et ils ont dégagé de nouvelles perspectives de coopération.

De son côté, le ministre des Finances, M. Mansour Moalla, a déclaré, à l'issue d'un long entretien avec M. De Bané, qu'il s'efforcerait de favoriser les entreprises canadiennes pour les marchés de services et de biens lorsqu'elles peuvent concurrencer les soumissionnaires d'autres pays.

M. De Bané s'est entretenu, avec des ministres titulaires de portefeuilles économiques et techniques, de la participation canadienne à la réalisation des objectifs du VI^e Plan de développement de la Tunisie et des modalités de cette contribution.

Sur le plan international, M. De Bané a profité de son séjour à Tunis pour s'entretenir avec le secrétaire général de la Ligue arabe, M. Chedli Klibi, des derniers développements survenus au Maghreb et au Moyen-Orient.

Avant de quitter la Tunisie, le ministre De Bané s'est déclaré satisfait de sa visite

qui a débouché, a-t-il dit, "sur une relance concrète de la coopération canado-tunisienne".

"L'enveloppe de \$126 millions au titre de la participation du Canada au financement de projets du VI^e Plan de développement de la Tunisie permettra d'octroyer des bourses à frais partagés à des étudiants tunisiens désirant étudier dans des universités canadiennes et elle favorisera l'étude de divers projets canadiens en Tunisie, ainsi que des projets mixtes canado-tunisiens dans des pays voisins", a précisé M. De Bané.

La Commission canado-marocaine

A la suite de la Commission canado-tunisienne s'est tenue, à Rabat, la première réunion de la Commission canado-marocaine. La Commission a été créée l'automne dernier lors de la visite à Ottawa du ministre marocain des Affaires étrangères, M. M'Hamed Boucetta.

Cette commission offre un cadre de consultations avec un pays qui est le troisième partenaire commercial du Canada en Afrique. Elle permettra aux deux pays d'examiner et d'évaluer périodiquement la coopération et les échanges qui sont dans leur intérêt mutuel. Elle permettra, également, d'établir avec le Maroc de nouvelles formes de coopération se fondant

principalement sur l'utilisation de crédits parallèles, la promotion des investissements, les échanges scientifiques et techniques et la coopération entre institutions.

Comme l'a expliqué M. De Bané à l'issue de la réunion, la Commission permettra aux deux pays de travailler à la réalisation d'un objectif commun, soit le développement de leurs économies et d'une meilleure compréhension de leurs valeurs culturelles respectives.

L'amélioration de nos relations ne doit pas seulement se traduire par une augmentation du volume des échanges, a ajouté M. De Bané, mais elle doit aussi se refléter dans le secteur des investissements, de manière à prolonger les liens qui nous unissent.

Le Ministre a annoncé que les relations commerciales entre le Canada et le Maroc avaient pris un nouveau départ avec l'acceptation du gouvernement de Fez et d'hommes d'affaires marocains d'envoyer une mission au Canada pour étudier les possibilités d'investissement.

Le ministre du Commerce, de l'Industrie et du Tourisme du Maroc, M. Azeddine Guessous, dirigera une délégation d'hommes d'affaires qui viendra au Canada pour l'étape finale des négociations sur plusieurs projets auxquels le Canada a accepté de participer.

Le roi Hassan II a reçu M. De Bané qui a rencontré aussi le premier ministre du Maroc, M. Maati Bouabid.



Participaient à la signature du procès-verbal de la huitième session de la Commission mixte canado-tunisienne (de gauche à droite): l'ambassadeur de la Tunisie au Canada, M. Rafik Said, le ministre du Plan et des Finances de Tunisie, M. Mansour Moalla, le ministre des Relations extérieures, M. De Bané, le sous-ministre adjoint, Affaires multilatérales et culturelles, du ministère des Affaires extérieures, M. J.G. Gignac. Debout, à l'arrière-plan, deux témoins de la signature, officiers du service du protocole de la Tunisie.